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杭州新闻·两会

昨天，《杭州市及市本级2016年财政预算执行情况和2017年财政预算草案》摆在了“两会”代表委员们面

前，大家都非常认真地翻看起来。应该说，财政预算报告是政府的“账本”，是人大代表、政协委员和人民群众了

解政府的钱从哪儿来、到哪儿去的“窗口”。通过财政预算报告，社会公众可以看到纳税人的钱用到哪儿去了，

为什么要花这些钱？昨天，杭州市财政局相关人员向钱江晚报记者做了一番解读。

政府的钱是怎么花的
杭州这份账单让你看明白
今年支出重点：城中村改造提升、小城镇环境综合整治、垃圾分类处置、地铁建设等
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本报记者 徐建国

数据显示，2016 年，杭州的经济增长稳

中有升，财政收支平稳运行。全市一般公共

预算收入 1402.38 亿元，比上年同比增长

13.2%。其中税收收入1289.22亿元，非税收

收入 113.16 亿元。全市一般公共预算支出

1404.31亿元，同比增长16.4%。

特别强调的是，支出方面，绝大多数投向

了民生工程。据介绍，2016 年，全市一般公

共预算用于民生方面的支出达 1084.37 亿

元，增长 17.4%，占比超过 75%，继续确保新

增财力的三分之二用于保障改善民生。

杭州市财政投入 20.34 亿元，确保了水

环境治理、雾霾治理、交通改善、食品安全等

市政府为民办十件实事项目顺利完成；投入

33.96亿元，全力保障五水共治、五气共治、五

废共治等环境整治；投入 37.13 亿元，加快推

进机场高速、东湖快速路、紫之隧道等快速路

网以及主次干道、地铁建设；投入 23.83 亿

元，推进城市公共交通优先发展；投入 6.4 亿

元，支持新能源汽车推广应用；投入 15.78 亿

元，加强农村建设，深化城乡统筹，促进区域

均衡发展。

财政支出绝大多数投向了民生工程，达1084.37亿元

杭州市财政局相关负责人表示，今年，杭

州财政将继续坚持“政府过紧日子，让群众和

企业过好日子”的理念，精打细算让每一分钱

都用到“刀刃上”，把更多资金投入到促进发

展、改善民生上。根据全市经济社会发展目

标、国家宏观调控总体要求和财政经济形势

分析，今年，全市一般公共预算收入预算

1420 亿元，同比（口径调整）增长 7.5%。全

市一般公共预算支出预算1363亿元（口径调

整），同比增长 5%。财政支出将重点聚焦城

中村改造提升、小城镇环境综合整治、垃圾分

类处置、地铁建设等。

政府如何“紧”？就是要厉行节约。据介

绍，去年杭州继续严控“三公”经费等一般性支

出，市本级财政拨款“三公”经费1.59亿元，比上

年下降2.5%，比2013年下降56.9%。今年，杭

州将继续按照只减不增原则严格控制“三公”经

费，压缩非急需、非刚需性一般性支出，严格会

议费、差旅费等支出标准，节约资金统筹用于经

济社会发展的重要领域和薄弱环节。

财政支出将重点聚焦城中村、小城镇、垃圾分类、地铁建设等

很多家长估计都有这样的苦恼——

孩子在上幼儿园之前，“没人带孩子”是

件头疼的事情，总是被工作和带娃搞得人仰马

翻。如果社区或企业单位有正规的日间托管

机构，或许可以解决这个难题，缓解家庭压力。

“日间托管机构”这个想法，出现在政协

委员黄美丽关于早教的提案中。这份 9000

多字的提案，从各个方面分析了杭州 0-3 岁

婴幼儿早教工作存在的问题，并提出了专业

的建议，引来了不少共鸣。

杭州的早教仍处于“真空地带”——作为

学前教育专家，黄美丽通过对相关部门、有关

社区及部分民众的走访调研和国内外早期教

养指导现状比较研究后得出了这样的结论。

对此，她的内心很是焦急：“其实 0-3 岁的早

期教养是非常重要的，良好的亲子关系及教

养对孩子的成长和未来都起着至关重要的作

用。同样对于上班族来说，规范的早教中心

和托管机构会给他们减轻不小的负担。早教

工作关系到千家万户。”

黄美丽指出，杭州的 0-3 岁婴幼儿早教

工作，存在着不少问题，比如政策落实不到

位、早教机构混乱无序（包括主管不明确，场

地、师资不规范等）、政府对于早教行业监管

存在“缺失”等，“从调查结果看（由杭州市人

口早期发展协会相关调查提供的数据），杭州

早教机构从业人员中，符合专业背景的人员

只占 50%多，从业人员的专业学历/学力背

景五花八门，而且不少早教机构为了经济利

益乱设课程、盲目收费，调查显示将近 50%

的机构所选用的设备材质存在安全隐患。现

在民营早教机构基本都在工商局登记注册，

可一旦出问题，工商部门因为没有法律依据

而无从下手，监管早教市场也不在教育部门

管理职责内，所以杭州早教市场就处于‘真空

地带’，主管主体不明确，监管制度不规范。

那么，这些存在的问题如何来解决，究竟要由

哪些政府部门来监管负责、早教机构的各个

方面有没有统一的审核标准、法律法规呢？”

因此她呼吁，杭州要进一步明确主管部

门，推进 0-3 岁婴幼儿早期教养工作落实，

加快建立相应的政策法规，促进早教行业健

康发展，同时积极探索以社区、企事业单位为

依托的 0-3 岁婴幼儿日间托管机构，努力推

进 0-3 岁早期教养指导的多样化发展，满足

不同类型的服务需求。

“0-3 岁婴幼儿早期教养工作杭州已经

有了起步，我这次再提是希望把这个实施意

见深度落实下去。从政府的层面把这件事情

做好，让杭州的婴幼儿早教工作迈开步子走

起来。”黄美丽说。 本报记者 余雯雯

政协委员黄美丽关注早教“真空地带”——

积极探索社区托管点，解决“无人带娃”难题
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